

## Textes bibliques (version TOB)

### **Genèse, 1,1-3. La vie passe par la parole**

1 Commencement de la création par Dieu du ciel et de la terre.  
2 La terre était déserte et vide, et la ténèbre à la surface de l'abîme ;  
le souffle de Dieu planait à la surface des eaux,  
3 et Dieu dit : « Que la lumière soit ! » Et la lumière fut.

### **Actes 17,24-29. La vie et le mouvement sont créations de Dieu**

24-25 Le Dieu qui a créé l'univers et tout ce qui s'y trouve, lui qui est le Seigneur du ciel et de la terre, n'habite pas des temples construits par la main des hommes et son service non plus ne demande pas de mains humaines, comme s'il avait besoin de quelque chose, lui qui donne à tous la vie et le souffle, et tout le reste.

26-27 « A partir d'un seul il a créé tous les peuples pour habiter toute la surface de la terre, il a défini des temps fixes et tracé les limites de l'habitat des hommes : c'était pour qu'ils cherchent Dieu ; peut-être pourraient-ils le découvrir en tâtonnant, lui qui, en réalité, n'est pas loin de chacun de nous.

28-29 « Car c'est en lui que nous avons la vie, le mouvement et l'être, comme l'ont dit certains de vos poètes : "Car nous sommes de sa race." .....

### **Matthieu 28. Recevoir la vie nouvelle pour l'offrir au monde**

16-17 Quant aux onze disciples, ils se rendirent en Galilée, à la montagne où Jésus leur avait ordonné de se rendre. Quand ils le virent, ils se prosternèrent, mais ils eurent des doutes.

18 Jésus s'approcha d'eux et leur adressa ces paroles :

« Tout pouvoir m'a été donné au ciel et sur la terre.

19-20 Allez donc : de toutes les nations faites des disciples, les baptisant au nom du Père et du Fils et du Saint Esprit, leur apprenant à garder tout ce que je vous ai prescrit.

Et moi, je suis avec vous tous les jours jusqu'à la fin des temps. »

## **PREDICATION du 19 novembre 2023 La vie, c'est ...aussi le mouvement**

### **Introduction**

Nous avons prévu pour ces 4 dimanches de novembre de prêcher quelques éléments en lien avec la vie :

- la rencontre crée la vie
- La puissance crée la vie
- Le mouvement crée la vie c'est aujourd'hui !
- L'inattendu crée la vie !

Le mouvement fait partie intrinsèque de la vie. Sans mouvement pas de vie !

Je vous invite ce matin à une petite valse à trois temps :

- Premier temps : d'abord d'un point de vue philosophique. Pourquoi ? Car nous sommes souvent influencés par la philo, sans nous en rendre compte.
- Deuxième temps : nous suivrons Paul qui parle du mouvement dans son discours à Athènes
- Troisième mouvement : que faire de mes propres mouvements ? Jésus nous interpelle !

## **Genèse, 1,1-3 La vie passe par la parole**

**1 Commencement de la création par Dieu du ciel et de la terre.**

**2 La terre était déserte et vide, et la ténèbre à la surface de l'abîme ;  
le souffle de Dieu planait à la surface des eaux,**

**3 et Dieu dit : « Que la lumière soit ! » Et la lumière fut.**

### **1. Page philosophique**

#### **La vie est-elle possible sans le mouvement ?**

Cette question philosophique a trouvé une réponse parmi un certain nombre de philosophes, (qui aura des répercussions en physique).

Je tiens à préciser que notre pensée spirituelle est souvent influencée par les grands géants de la philosophie : Platon et Aristote.

**Platon** (qui porte une vision socratique) voit la vie d'une manière complètement binaire : celle de notre monde terrestre, palpable, visible, qu'il appelle **monde physique**.

Et celle qui lui est opposée **le monde métaphysique** : le monde des idées, des choses parfaites, de la pureté, dont nous sommes influencés...

Pour faire comprendre ces deux mondes opposés, il invente la fameuse image de la grotte, où il place un homme dans cette sombre grotte éclairée que par un mince filet de lumière.

L'homme doit se contenter de vivre dans la pénombre. En dehors de la grotte se trouve le monde spirituel dont l'homme ne voit que quelques éclats de lumière.

Pour **Aristote le monde du mouvement (dynamis)** est notre monde. Notre monde physique. Tout ce que nous voyons sentons, touchons est le monde physique, toujours en mouvement. Il bouge, se déplace, change, se transforme. C'est le monde dont nous faisons partie.

La métaphysique, pour Aristote, c'est une autre entité, qui n'a rien à voir avec notre monde. Il est stable en dehors des considérations de notre vie, **sans mouvement**.

Pour Aristote et Platon, rien n'est possible sans mouvement.

**Pour Platon** le mouvement c'est l'image imparfaite d'un autre monde

**Pour Aristote** le mouvement c'est la spécificité de notre monde. Le non-mouvement revient à la sphère spirituelle.

#### **Mais comment est né alors le premier mouvement ?**

Réponse : Il s'agirait d'une « force » - premier moteur - dont l'objet sera de « mouvoir sans être mû et qui est la cause de tous les autres mouvements physiques et métaphysiques célestes

#### **Aristote définit le mouvement :**

"La réalisation de ce qui est en puissance, en tant que tel, c'est le mouvement" (Physique, III, 1, 201a10). C'est un passage.

Le « mouvement », en tant que tel, est toujours inachevé, en puissance, sans commencement ni fin, il requiert cependant une cause.

**Philosophie et physique restent en panne pour définir le premier mouvement.**

**Fin de la partie philosophique**

## 2. Le mouvement crée la vie - Perspective biblique

### Premier principe biblique :

Le mouvement , le tout premier mouvement **vient** de Dieu.

C'est celui de l'Esprit créateur de Dieu.

*Dieu dit : que la lumière soit !*

**Le premier mouvement du monde** est une Parole prononcée.

Une parole qui exprime la volonté de Dieu de mettre en mouvement le monde à partir de sa pensée :

**Paroles rabbiniques** (Eisenberg – Abecassis, *A bible ouverte*, 1978) :

10 fois en effet c'est par des paroles que Dieu a créé le monde.

10 fois il est écrit : « Dieu dit »

Les rabbins ont mis en parallèle les 10 paroles de la création et les 10 paroles du Sinaï. Tout se passe comme s'il y avait deux révélations :

- celle de la création - la nature –,
- celle des 10 commandements - l'histoire et la morale -

et que chacune de ses révélations se soient inscrite dans le contexte de 10 paroles.

En ce qui concerne l'acte créateur, nous sommes habitués à l'imaginer d'abord comme un geste. Le geste de l'artisan ou de l'ouvrier qui crée.

Mais la parole aussi est créatrice en tant qu'exprimant une pensée ; et l'ingénieur qui pense au procédé ne fait pas moins acte de création que l'ouvrier qui exécute.

Ce que Dieu a voulu enseigner ici, c'est que la parole a le même pouvoir.

En parlant aux hommes, Dieu crée un dialogue par :

- 1) la voix de la Création (la contemplation de la nature)
- 2) par la voix des 10 Paroles (commandements) La Torah puis les Évangiles (qui l'explique)

Paul, avec son fameux discours aux philosophes d'Athènes tente de se mettre sur le terrain de leurs pensées. Il leur fait comprendre que le début de la vie a commencé par la Création de Dieu qui met en mouvement le monde. Dès qu'il parlera de mort et résurrection, son discours sera refusé !

### **Actes 17,24-29 La vie et le mouvement sont créations de Dieu**

24-25 Le Dieu qui a créé l'univers et tout ce qui s'y trouve, lui qui est le Seigneur du ciel et de la terre, n'habite pas des temples construits par la main des hommes et son service non plus ne demande pas de mains humaines, comme s'il avait besoin de quelque chose, lui qui donne à tous la vie et le souffle, et tout le reste.

26-27 « A partir d'un seul il a créé tous les peuples pour habiter toute la surface de la terre, il a défini des temps fixes et tracé les limites de l'habitat des hommes : c'était pour qu'ils cherchent Dieu ; peut-être pourraient-ils le découvrir en tâtonnant, lui qui, en réalité, n'est pas loin de chacun de nous.

28-29 « Car c'est en lui que nous avons la vie, le mouvement et l'être, comme l'ont dit certains de vos poètes : "Car nous sommes de sa race." .....

Oui, dès le moment qu'il parle de Jésus, Paul se fait rabrouer et évacuer.

Les Athéniens sont d'accord de concevoir un Dieu Créateur mais pas qu'il devient humain et sauveur du monde !

Il en est de même aujourd'hui, Les gens sont tout friands de philosopher et d'imaginer un monde extraordinairement grand et magnifique (voir les photos de ce nouvel œil dans l'espace qui montre des mondes à des milliers d'années-lumière de chez nous), alors que la terre est une toute petite tête d'épingle perdue dans l'espace autour de milliards de galaxies.

Cette petite terre qui aurait reçu le sauveur du monde .. cela semble inimaginable.

Pourtant les gens d'aujourd'hui sollicitent que Dieu se mette en mouvement pour sauver le monde. Ils lui font des reproches : Si Dieu existait, il ne laisserait pas le monde comme cela !

Faire le lien entre un Dieu (immanent) cause du mouvement premier de la création et Jésus de Nazareth, mort et ressuscité, cause du mouvement d'une nouvelle naissance d'un mouvement de vie nouvelle ....reste souvent insupportable pour nos contemporains.

.... Sauf si le mouvement du Saint-Esprit agit et transforme les cœurs

### **Deuxième principe :**

Tu es appelé, en tant que créature de Dieu, à te mettre en mouvement, à te prendre en charge, à veiller aux bonnes relations avec tes proches.

C'est Dieu qui a commencé un mouvement vers toi en créant ce monde.

C'est Dieu qui envoie Jésus pour sauver le monde.

C'est aussi Jésus qui t'appelle pour te mettre en mouvement :

Laisse-toi accueillir par la présence de Dieu, c'est Lui qui a fait le premier pas pour te rejoindre.

Et C'est lui qui t'appellera à te mettre en mouvement, toujours !

### 3. Jésus nous appelle !

#### **Matthieu 28,16-20 Recevoir la vie nouvelle pour l'offrir au monde**

16-17 Quant aux onze disciples, ils se rendirent en Galilée, à la montagne où Jésus leur avait ordonné de se rendre. Quand ils le virent, ils se prosternèrent, mais ils eurent des doutes.

18 Jésus s'approcha d'eux et leur adressa ces paroles :

« Tout pouvoir m'a été donné au ciel et sur la terre.

19-20 Allez donc : de toutes les nations faites des disciples, les baptisant au nom du Père et du Fils et du Saint Esprit, leur apprenant à garder tout ce que je vous ai prescrit.

Et moi, je suis avec vous tous les jours jusqu'à la fin des temps. »

Jésus, à la suite de son Père, se mettra en mouvement :

- il prendra l'initiative,
- il appellera des hommes pour en faire des disciples,
- il marchera à la rencontre des gens de son peuple
- il les guérira,
- il les libérera des esprits impurs
- il leur donnera à manger
- il les guidera
- il leur expliquera les Écritures
- finalement, il donnera sa vie pour que nous soyons sauvés

Le mouvement de Jésus est évident. En tant que disciples, il nous appelle aussi à nous mettre en mouvement.

Le mouvement de Dieu a commencé par la création du Monde, il s'est poursuivi par la venue de Jésus qui a marché parmi nous, offrant sa vie pour que nous la recevions.

L'esprit Saint a été envoyé à la Pentecôte. C'est aussi un mouvement de Dieu vers nous.

La prière, la discussion avec Dieu fait partie du mouvement. Jésus a dit :

***Tout pouvoir m'a été donné au ciel et sur la terre***

Quelles conséquences pour moi ?

#### ***Au niveau de la prière***

Si je suis un disciple, Jésus partage avec moi ce qu'il est devenu au ciel. Dans ma prière avec Jésus, je reçois aussi le pouvoir spirituel que Jésus veut déverser en moi.

Je ne demande pas constamment des choses à Dieu, avec ma liste de commissions, qui existe belle et bien, mais je prends du temps pour l'écouter. Et j'ose aller de l'avant pour donner la vie là où le Seigneur m'envoie.

#### ***Au niveau de mes engagements***

Avec Jésus, la vie ne sera jamais tranquille. Parce qu'il m'aime et veut me faire grandir, progresser. Il veut toujours me mettre en mouvement. Il m'invite à surveiller mes habitudes, certaines peuvent être abandonnées, d'autres être gracieusement renouvelées, voire encore fortifiées.

Un appel peut être renouvelé, ou stoppé. Jésus peut me donner un engagement pour une courte période, il peut aussi faire de moi un disciple qui fera de mes dons une grande œuvre.

Je comprends que Jésus n'a pas les mêmes perspectives pour toi et pour moi.

Il sait mes faiblesses et mes forces, il me donne des talents et connaît bien mes manquements.

Jésus voit les cœurs et voit plus loin que moi. Sa perspective est liée à l'Éternité.

**19-20 Allez donc : de toutes les nations faites des disciples, les baptisant au nom du Père et du Fils et du Saint Esprit, leur apprenant à garder tout ce que je vous ai prescrit.**

Le disciple qu'il faut évangéliser absolument, c'est soi-même.

Moi comme toi, J'ai besoin de lire la Parole, de m'imprégner de l'Évangile, de la proximité de Jésus parmi ses disciples, de vivre en lien à la fois avec mon **Sauveur**, Mon **Père**, et son **Souffle de vie** en moi.

Alors,

Je sentirais cette eau qui a coulé sur moi, qui m'a immergé en signe de mort. Dans cette eau du baptême j'ai laissé mourir ma vieille nature, ma carcasse.

Au sortir de l'eau, je me suis laissé habiller de vêtements de fête. Cette joie, Jésus me demande de l'offrir aux nations, c'est-à-dire à tout un chacun, depuis notre voisin de palier jusqu'à la personne que je rencontrerai en vacances, aux Baléares par exemple.

ET le baptême n'a de sens et de force que s'il est accompagné de l'enseignement doux et puissant de notre maître et ami Jésus.

Ainsi se réalisera tous les jours la promesse que nous a faite Jésus :

**ET moi, je suis avec vous tous les jours jusqu'à la fin des temps.**

Nous pourrions nous mettre en mouvement, comme Jonas, comme Abraham, comme Moïse, comme la cohorte des saints, des témoins de l'aventure de la foi en Jésus-Christ.

Rencontrer Jésus, c'est changer de chemin, changer de cap, se mettre en marche, bouger, se lancer, oser le premier pas, avancer.

La philosophie permet de comprendre un peu ce que l'on pense. Bien que....

Le texte biblique nous situe dans notre rapport à Dieu.

**Répondre à l'appel de Jésus nous met en mouvement !**

**Trois questions :**

Dieu appelle :

- à la contemplation (de la Création et de l'œuvre de Jésus, par les Évangiles)
- et à l'action (le mouvement : participer).

Comment vous situez-vous ? Quelle est votre aspiration ?

Comment développer votre part moins active ?

Avez-vous senti dans votre vie un déplacement, un changement de perspective dans votre Façon de penser Dieu, ou de le l'honorer dans votre prière ou dans vos actions ?

Si oui, expliquez ce qui s'est passé.

Donnez un témoignage succinct de votre proximité avec Dieu, comme si vous vous trouviez avec un parterre d'amis peu engagés.

*Question subsidiaire :*

Vous intéressez-vous à la philosophie ? Elle permet d'appréhender ce que pensent les humains sur bien des sujets. Paul, visiblement, était au faîte de la pensée grecque.